

---

# L'apport des archéologues amateurs du XIXe siècle à l'histoire des origines du christianisme en gaule

Brigitte Waché\*†<sup>1</sup>

<sup>1</sup>Centre de Recherches HIstoriques de l'Ouest (CERHIO) – Université du Maine, CNRS : UMR6258 – place du recteur Henri Le Moal BP 24307 35043 RENNES CEDEX, France

## Résumé

Vidéo de l'intervention accessible sur la plateforme Canal-U

On sait la place prise par l'archéologie dans le cadre des sociétés savantes en France au XIXe siècle. Elle fut souvent le fait d'archéologues amateurs qui n'inspirèrent pas que condescendance ou dédain de la part des " milieux scientifiques ". Certaines des correspondances que ces érudits locaux entretiennent avec tel ou tel savant, soit à titre individuel, soit dans le cadre institutionnel (l'Académie des inscriptions et belles lettres par exemple) montre qu'un double mouvement peut s'établir : d'une part la prise en compte par les " savants " des découvertes locales et la contribution de celles-ci à des avancées notables sur le plan scientifique ; d'autre part l'apport d'une " lecture scientifique " permettant de tempérer des interprétations parfois fantaisistes nourries en partie par l'enthousiasme de l'atmosphère romantique.

La communication retiendrait un thème : celui des conditions d'implantation du christianisme en Gaule qui alimentent dans la France du XIXe siècle de nombreuses polémiques donnant lieu à une forte mobilisation de l'archéologie sur le plan local. Le spécialiste qu'était Louis Duchesne y fut directement mêlé. Son apport sur la question, qui fut décisif, passa par de nombreux contacts avec érudits locaux et sociétés savantes. Les sources sollicitées sont essentiellement des correspondances et des articles de revues.

---

\*Intervenant

†Auteur correspondant: brigittewache@gmail.com